

PROGRAMA DE DIFUSIÓN DE LA MEJORA RAZA MONTESINA.

A. OBJETIVOS.

El **objetivo primordial** de este texto es la complementación del programa de cría oficialmente aprobado, con varios objetivos transversales como pueden ser:

- Garantizar la pureza de la raza Montesina, a través de su conservación y en la medida de lo posible, de su selección y mejora. Utilizando para ello como herramienta el Libro Genealógico, para engrosar la Sección Principal de este.
- El mantenimiento del número de criadores e incentivación a nuevos ganaderos para que críen esta raza.
- Desarrollar y promover acciones de información, divulgación, sensibilización y estudio de la raza Montesina; con el fin de que el público conozca esta raza, sus producciones y los valores eco sistémicos que conllevan su cría.

B. ACTUACIONES PREVISTAS.

B.1. Asesoramiento zootécnico a las explotaciones.

El asesoramiento que presta ACRIMON a sus socios, es de forma continuada y la mayoría de las veces “in situ” a lo largo de las visitas periódicas que se vienen realizando durante todo el año; igualmente se presta asesoramiento por otras vías, cuando este es demandado por los titulares de las explotaciones, por vía telefónica y vía internet.

Esta raza ganadera despierta el interés de muchos ganaderos de Andalucía y otras Comunidades Autónomas, principalmente del Levante Español; el asesoramiento que se presta a estos posibles criadores de raza Montesina es sobre todo telefónico.

El asesoramiento que se presta a los criadores tiene como fin la consecución de los objetivos marcados en el programa de conservación de la raza ovina Montesina. Por ello se trabaja en los siguientes campos de la Producción Animal:

- Asesoramiento en **genética animal**, como base se utiliza lo descrito en el programa de cría.

- Asesoramiento en **alimentación animal**. Dentro de este campo, y tratándose de explotaciones eminentemente extensivas y la mayoría convertidas a ganadería ecológica, se presta atención especial a los distintos sistemas de pastoreo, para así cumplir con las exigencias agroambientales de la PAC.
- Asesoramiento en **bienestar animal**; al tratarse de ganaderías extensivas este asesoramiento se reduce a citar los objetivos que marca la actual normativa en esta materia, los cuales se cumplen sin dificultad alguna.
- Asesoramiento para el cumplimiento del programa nacional frente a **Encefalopatías Espongiformes Transmisibles**. Dado que los ganaderos que conforman esta Asociación se hallan inmersos en el desarrollo y cumplimiento del programa.
- Asesoramiento en materia de **sanidad animal**, si bien esta competencia es más de las AD SG, esta asociación trabaja en estrecha colaboración con las distintas AD SGs a las que pertenecen los criadores de raza Montesina.
- Asesoramiento en materia de **ayudas públicas**. Esta asociación, al ser de ámbito Nacional, trabaja en tres Comunidades Autónomas, dado que, en el desarrollo de las ayudas agroambientales, tienen todas las competencias las Autonomías, esta Asociación hace una labor de recopilación e información de la normativa que se les aplica a sus socios.
- Además, prácticamente a diario, a través de la red social wasap los ganaderos son informados de cualquier información o novedad al respecto de los puntos expuestos con anterioridad.

B.2. Formación a los ganaderos.

Dentro de la formación, ACRIMON viene desarrollando y así pretende que sea en estos próximos años; dos líneas de trabajo principales en materia de formación:

- de una parte, actividades de formación propias con medios y personal de la asociación. En este sentido siempre participamos y ayudamos en la organización de unas jornadas exclusivas de ganadería extensiva y razas amenazadas; se celebran en el marco de EXPOHUELMA, paralelamente a la celebración del certamen ganadero.
- y de otra parte, actuando como agente dinamizador de actividades formativas que otros colectivos del panorama agrario nacional ofrecen, como pueden ser: Administraciones Públicas; Organizaciones Profesionales Agrarias; Grupos de Desarrollo Comarcales; otras Asociaciones de Criadores y sus Federaciones; Cooperativas de Productores, etc.

Todas estas actividades de formación van encaminadas a la consecución, por parte de las explotaciones que componen esta asociación, de los siguientes fines:

ASOCIACIÓN NACIONAL DE CRIADORES OVEJA MONTESINA. ACRIMON.

Calle San José, 4. 23340. Arroyo del Ojanco. Jaén. Teléfono: 676964326. E-Mail: ovejamontesina@hotmail.es

- **Mayor profesionalización del sector**, máxime teniendo en cuenta que desde la Política Agraria Comunitaria se está primando este tipo de profesionales. Esta mayor capacitación del sector viene dada por mejoras en aspectos relacionados con sanidad animal; bienestar animal; higiene de las explotaciones; fomento del asociacionismo...
- **Mejor conservación de los ecosistemas** en los que radican estas explotaciones; teniendo en cuenta que son sistemas de explotación eminentemente extensivos y que muchas explotaciones están acogidas a la modalidad de ganadería ecológica. Como actividad primordial que nos marcamos dentro de este plan está el poner en valor y empoderar a los ganaderos acerca del importante papel que desempeñan a través de los servicios ecosistémicos que aportan a la sociedad con sus rebaños: cuantificar estos servicios y en la medida de lo posible, valorarlos económicamente.
- **Autosuficiencia de los ganaderos en materia de comercialización**, puesto que desde esta asociación se pretende que los ganaderos que la integran sean menos dependientes de las distintas ayudas de las Administraciones Públicas; y que en su cuenta de resultados pese más la venta de sus productos. ACRIMON trata de valorar los productos de la raza, principalmente el cordero, a través de su diferenciación en los mercados, labor esta nada fácil por diferentes motivos: falta de estructuras comunes de producción, transformación y distribución; producciones estacionales; atomización del sector productivo...
- **Mayor concienciación de los ganaderos** para que estos puedan transmitir a la sociedad la realidad y las necesidades de conservación del patrimonio genético que aportan las ganaderías de razas amenazadas en España, pero para ello el ganadero se tiene que sentir el artífice principal de un sistema sin el cual se perderían muchos valores culturales y etnográficos asociados a la ganadería como pueden ser vocabulario, utensilios, costumbres, gastronomía, folclore...
- Además, esta asociación participa en la formación que algunas Comunidades Autónomas exigen a los criadores para el cobro de las ayudas de razas amenazadas, como por ejemplo la Comunidad Autónoma de Castilla-La Mancha.

Esta asociación cuenta con una gran dificultad a la hora de organizar cualquier actividad formativa, consecuencia de la gran atomización de las zonas de cría de la raza Montesina. Al tener ganaderos en tres Comunidades Autónomas, cualquier actividad formativa que afrontamos siempre tiene el problema de la asistencia. El centro geográfico de las zonas de explotación de la raza es la Provincia de Jaén, por lo que centraremos las actividades formativas en esta zona, más concretamente en la zona de Huelma y en torno al certamen ganadero Expohuelma.

B.3. Publicaciones y programas de divulgación de la raza y de sus productos y utilidades.

Todas las actuaciones que lleva a cabo esta asociación son convenientemente actualizadas en nuestra página web: ***ovejamontesina.webgescan.com***. Para el mantenimiento y actualizaciones de esta web, contamos con los servicios técnicos de la empresa GESCAN PROGRAMAS DE CRÍA SL. Esta página web se ha mostrado como un medio muy importante, no sólo para dar a conocer todo lo referente a la raza Montesina, sino como medio para contactar con la asociación; en la que nos muestran todas sus inquietudes: compras, ventas, certámenes ganaderos, acciones formativas...

Esta asociación centrará sus esfuerzos de divulgación y publicación de todos los aspectos relacionados con la raza Montesina y de los productos que de ella se obtienen en los mediante las siguientes acciones:

- Folletos de divulgación, donde se describen sus aspectos morfológicos o patrón racial; su zona de distribución en la Península Ibérica y sus principales características productivas.
- Estudio de diferentes ámbitos de la producción animal, coincidiendo con distintos trabajos de investigación en los que colabora ACRIMON, llevados a cabo por grupos de investigación de las Universidades de Murcia, Córdoba o Sevilla.
- Actualización constante de la página web, que permite conocer a esta raza y también saber las actuaciones que lleva a cabo esta asociación para su conservación y promoción.
- Trabajos de colaboración con entidades públicas y privadas tales como la Escuela de Pastores de Andalucía; la Universidad Internacional de Andalucía en su sede de Baeza Antonio Machado; Comité Andaluz de Agricultura Ecológica; Universidad de Sevilla; Instituto de Formación Agraria y Pesquera de Andalucía; Diputación Provincial de Jaén; etc.
- Degustación de cordero Montesino en diferentes actividades y ferias gastronómicas. Colaboramos con La Diputación de Jaén en degustaciones en Jaén y Granada. Igualmente, degustación de cordero en las ferias de los pueblos donde se cría esta raza, como son Valdepeñas de Jaén o Huelma, en Jaén.
- Exposición de fotografías de la colección que posee esta asociación, en las diferentes ferias en locales de su entorno; en las cuales se pueden apreciar los aspectos morfológicos y paisajísticos que caracterizan a esta raza y sus hábitats; así como una galería fotográfica en nuestra web.

B.4. Programas de distribución de dosis seminales para la difusión de la mejora, o, en su caso, de monta natural, o cesión de reproductores.

ACRIMON, a través de convenios firmados con la Exma. Diputación de Córdoba, Banco de germoplasma del Grupo de Investigación BIOMEJAN AGR218 de la UCO (código BG0103) y Banco Nacional de Germoplasma Animal (BNGA), dependiente del MAPA; está cumpliendo con el requisito legal de confección y mantenimiento del banco de germoplasma; aportando también una copia al Banco nacional, ubicado en Colmenar Viejo (Madrid).

Los machos donantes son llevados al Centro Agropecuario de la Diputación de Córdoba, donde son entrenados a monta en vagina artificial. Una vez extraído el material genético, este es llevado al banco para su conservación y desde aquí se lleva una copia al banco nacional, al menos una vez al año. Los machos donantes, una vez que se les extrae el semen retornan a su ganadería original o son vendidos a otros ganaderos de la asociación, también como parte del programa de difusión de la mejora.

Una vez que tengamos completo el banco, conforme a las exigencias legales o quizás paralelamente a la confección de este; comenzaremos con la fase de Inseminación artificial, aunque hacerlo con semen fresco nos acarreará problemas por la lejanía de las explotaciones a Córdoba.

Previamente a comenzar la inseminación artificial en los rebaños de esta asociación, pretendemos llevar a cabo las pertinentes valoraciones genéticas para dirigir esas inseminaciones y encaminarlas hacia los objetivos que vienen marcados en nuestro programa de cría.

B.5. Participación en Certámenes de ganado selecto: concursos morfológicos, exhibiciones y subastas.

ACRIMON todos los años participa en el calendario de certámenes ganaderos que publica el MAPA y todo lo relacionado con esta actividad es grabado convenientemente en la base de datos ARCA. El fin es dar a conocer la raza Montesina y también que el sector ganadero de esta raza y de otras, conozcan los avances y mejoras que se llevan a cabo en la conservación. Normalmente las participaciones de ACRIMON, se adecúan a las siguientes modalidades:

- **Concurso Morfológico Nacional de la raza ovina Montesina.** En 2024 y seguramente los sucesivos, esta raza celebrará su VI Concurso Morfológico Nacional, en la localidad de Huelma (Jaén); en el marco de la XXIV edición de la muestra ganadera de Sierra Mágina.

La fecha de celebración es el último fin de semana del mes de agosto y suscita gran interés por parte del gran público, el cual suele asistir multitudinariamente por ser periodo vacacional y también del sector ganadero. Al ser una raza de distribución geográfica tan amplia, estando actualmente presente en las provincias de Murcia, Ciudad Real, Jaén, Granada, Córdoba y Málaga; supone un gran esfuerzo logístico y sobre todo económico (principalmente por la carestía de los portes) el poder realizar esta actividad; para ello hemos contado siempre con el apoyo inestimable del Exmo. Ayuntamiento de Huelma. En esta actividad vienen participando la mayoría de los criadores, con distintos lotes de ganado; sirva como ejemplo que en 2022 participaron un total de 18 ganaderos con 19 machos y 114 hembras; en 2023 participaron 14 ganaderos con 21 machos y 90 hembras.

- **Subasta de ejemplares de raza Montesina.** Igualmente, en el marco de EXPOHUELMA 2024, ACRIMON celebrará su VI subasta de sementales de la raza Montesina. En esta actividad participan menos ganaderos, pero tiene gran aceptación puesto que es una magnífica oportunidad para que los ganaderos adquieran sementales de otras ganaderías y contribuir así a elevar la variabilidad genética de su rebaño y de la población de Montesina en general. Esta asociación tiene previsto celebrar también subasta de lotes de hembras, puesto que existe una creciente demanda de personas ajenas a la raza y que requieren pequeños lotes de animales para explotaciones de tipo familiar.
- **Exposiciones de animales de la raza Montesina.** Además de las actuaciones anteriormente descritas, esta asociación asiste periódicamente a los certámenes ganaderos que se celebran en las zonas de cría de esta raza, como pueden ser la Feria Ganadera de La Carolina (Jaén) o la Feria de Ganado Ecológico de Loja (Granada). También en otras ediciones, hemos asistido en la modalidad de exposición a certámenes ganaderos celebrados en Huéscar (Granada), Jerez de la Frontera (Cádiz), Valdepeñas de Jaén (Jaén), FIMA Ganadera (Zaragoza) y Archivel (Murcia).

Paralelamente a los certámenes ganaderos ACRIMON participa en cuantas actividades se desarrollan coincidiendo con los certámenes, como pueden ser: catas de cordero Montesino, exposiciones fotográficas, charlas y coloquios, etc.

B.6. Organización y venta de reproductores selectos y material genético.

El interés que suscita esta raza ovina en la zona del Sureste de la Península Ibérica es creciente; ello hace que mucha gente (ganaderos o no), estén interesados en poseer unos ejemplares de esta raza; algunos por motivos ajenos totalmente a la ganadería, simplemente por una razón sentimental, suelen ser personas de edad avanzada que quieren poseer esta raza, porque recuerdan que era la que había en su zona cuando se criaron. Desde ACRIMON se pone en contacto a estos interesados con los criadores y se hace un seguimiento de los

animales.

La mayoría de estos rebaños provienen del rebaño existente en la Universidad de Murcia, socio de ACRIMON, aunque también existen de otras procedencias. Quizás muchos de estos pequeños rebaños compuestos por 10-20 ejemplares reproductores, nunca lleguen a conformar una explotación con motivaciones económicas, pero el seguimiento y control de ellos, constituyen para esta asociación un elemento a tener en cuenta de cara la variabilidad genética.

Además, se está implementando un apartado en la página web para que todo el ganadero que quiera vender animales pueda ofertarlos a través de la web oficial de la asociación.

En cuanto a la venta de dosis seminales aún no se dan las circunstancias logísticas y técnicas para poder llevarla a cabo; una vez completemos el Banco de Germoplasma afrontaremos este reto. No obstante, esta venta a los ganaderos socios de ACRIMON, y según lo que tenemos acordado internamente será a precios simbólicos en aras de un avance genético para la raza. A los demás ganaderos que no sean socios y quieran material genético de Montesina, se les cobrará un precio más elevado y que se determinará según el precio de mercado que exista en el momento.

B.7. Planes de Promoción y exportación.

Esta raza está presente en tres Comunidades Autónomas, aunque su censo mayoritario se encuentra en Andalucía, y más concretamente en las provincias de Jaén y Granada; debido a esta gran dispersión en su zona de cría cualquier plan de promoción local se nos queda incompleto, puesto que estos planes de promoción suelen coincidir con ferias locales, a las que asisten ciudadanos de la zona. Un importante evento promocional de la raza, al menos para toda la comunidad andaluza ha sido la realización de varios reportajes y su emisión en programas de máxima audiencia de Canal Sur Televisión o Televisión Española. La realización de estos reportajes suele coincidir con cursos o talleres formativos que organiza esta Asociación para sus ganaderos y otros ganaderos locales que no crían esta raza, pero que tienen inquietudes por ella. En este sentido, seguiremos organizando estos cursos; como actividad de formación, pero a la vez también como actividad promocional de la raza ovina Montesina.

Otro elemento promocional lo constituye el rebaño que forma parte de esta asociación, y cuyos ejemplares se encuentran inscritos el 100 % en el Libro Genealógico; ubicado en la Universidad de Murcia, concretamente en la Granja Docente Universitaria.

Todos los alumnos que cursan el Grado de Veterinaria en La Universidad de Murcia conocen esta raza, dado que existe un módulo práctico de Producción Ovina por el que obligatoriamente pasan todos los alumnos antes de finalizar su Licenciatura. Algunos alumnos, están realizando sus trabajos de investigación sobre este rebaño, contribuyendo así a la promoción de la raza Montesina. Así mismo, las visitas de trabajo que realiza el Secretario Ejecutivo de la asociación, para la llevanza del Libro Genealógico; son clases prácticas a las que siempre asisten un nutrido grupo de alumnos de dicha Universidad, de quinto curso de Grado en Veterinaria. Además, para alumnos de la Universidad de Murcia, de otras Universidades, e investigadores de variadas materias, el rebaño de la Granja Docente Veterinaria constituye una herramienta de trabajo para los fines científicos que cada uno persigue.

En la comunidad castellano-manchega, se han celebrado reuniones con los servicios de ganadería de la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha, para ponerles de manifiesto la presencia de la raza en su Comunidad Autónoma.

Una forma de promoción de la raza Montesina, es a través de las ferias de degustación de cordero Montesino en las que viene participando esta asociación, como pueden ser en EXPOHUEMA en la localidad de Huelma (Jaén).

Además, y a través de la Escuela de Pastores de Andalucía, todos los años recibimos la visita de los alumnos de la escuela, donde se les muestra la raza en un rebaño de un socio y se disfruta de una jornada de convivencia.

Nuestros planes de exportación de la raza a otros países son por ahora prospectivos, para conocer el interés que podría despertar esta raza en los terceros países; sobre todo los países áridos del Sur del Mediterráneo (Marruecos, Argelia, Túnez, Turquía, etc.). Si bien esta raza, por el número de ejemplares inscritos en el Libro Genealógico está muy lejos de afrontar planes de exportación de cierta envergadura.